

PRESENTACIÓN

Territorios Posibles

El territorio es un sistema complejo, resultado de prácticas socioculturales que actores sociales posicionados despliegan relacionalmente en escalas del territorio, pero que al mismo tiempo interacciona con el orden mental de los sujetos, que dependiendo de su circunstancia sociocultural ya sea étnica, de género, clase, etc., y temporalidad, construyen socialmente a los territorios. Así, el territorio se erige por múltiples formas de apropiación y simbolización que los actores sociales desarrollan, edificando lógicas territoriales, incluso coexisten varias de ellas en un mismo territorio.

Desde esta perspectiva, los territorios se constituyen porque responden a los intereses de sus practicantes, por lo que el territorio se encuentra en permanente tensión y/o conflicto. El territorio no es espacio físico o contenedor geográfico sino espacio social relacional, con tiempo y sistema de escalas territoriales.

El territorio es resultado fundamentalmente de un proceso de apropiación social (instrumental/funcional y simbólico/expresivo) del espacio, proceso que algunos autores han denominado territorialización que simultáneamente va generando una sinergia territorial donde actúan varios factores tanto materiales, simbólicos, políticos, económicos, etc., fruto de posiciones actorales tensionadas con sus respectivas significaciones del territorio en el tiempo, proceso sinérgico que se ha denominado territorialidad.

En este número se presentan artículos sobre los procesos de cambio que experimentan los territorios, ya sea por los procesos de urbanización que trastoca a los pueblos originarios y los va conformando como pueblos urbanos. También los cambios en el territorio se observan por las variaciones de vocación productiva donde se observan procesos de desterritorialización y reterritorialización; así también con la transformación de las actividades productivas del sector primario al sector terciario modificando los vínculos con el territorio. De importancia resulta el artículo centrado en la composición demográfica de un ejido a lo largo de su historia. Igualmente se presenta un artículo que hace énfasis en la disputa por el territorio entre los movimientos sociales y las instituciones, por la falta de agua o acceso a la tierra. Y, por último, el texto que coloca su mirada en la educación intercultural en un territorio multiétnico donde las relaciones del cuerpo con el territorio resultan de importancia por las emoseñificaciones expresadas. Es un número que recoge trabajos de investigación de México, Brasil y Colombia.

Ernesto Licona Valencia